



### **Editorial N°14**

Denise Kasparian

A raíz de las políticas e intervenciones públicas regresivas en materia de trabajo y producción, la contracción del mercado interno, la inflación, el aumento de las tarifas de los servicios públicos, y la pauperización generalizada de los/as trabajadores/as, durante los últimos años las experiencias asociativas y autogestionadas enmarcadas en la economía social, solidaria y popular han visto recrudecer sus dificultades. En la edición décimo cuarta de nuestra revista buscamos reunir diversos acercamientos que permitan realizar un diagnóstico situado del momento actual en el sector que nos convoca.

En el *Dossier* presentamos tres artículos que se descentran de la mirada nacional, e incluso argentina, y que constituyen insumos valiosos para la actualización de los debates. Eliana Ortubia Díaz, en el artículo “Empresas recuperadas en San Juan y Mendoza: Experiencias desde el oeste argentino”, desarrolla las características específicas que ha asumido la recuperación de empresas en Mendoza y San Juan a partir del análisis de las 11 empresas que allí se localizan, y coloca el foco en la Asociación de Cooperativas de Empresas Recuperadas de Mendoza, una experiencia de articulación de unidades productivas a nivel provincial. En el artículo “Autogestión obrera en Uruguay ¿Una isla en el mar capitalista?”, Christian Adel Mirza y Camila Zeballos Lereté escudriñan 10 empresas recuperadas uruguayas para analizar su “éxito empresarial”, el cual vinculan con el tipo de gestión colectiva alcanzada. María Victoria Deux Marzi, Erika Beckmann y Lucas Cardozo, en el artículo “Las políticas de promoción de la Economía Social y Solidaria en Santa Fe. Una mapeo de “lo existente” para imaginar “lo posible”, describen las políticas e intervenciones de promoción de la economía social y solidaria que se llevan adelante en la provincia de Santa Fe. Parten del diagnóstico de la vacancia temática a nivel subnacional, así como de la observación de la multiplicación de intervenciones públicas vinculadas a la economía social y solidaria y de la concentración de experiencias en dicha provincia.

En la sección de *Coyuntura* reseñamos los desafíos actuales de las empresas recuperadas expresados por sus propios referentes en ocasión del panel “Empresas recuperadas. De la crisis de 2001 a la actual”, que tuvo lugar en mayo de 2019 en la sede de la Confederación Nacional de Cooperativas de Trabajo.



En nuestra sección de *Datos* publicamos un informe de Fundación La Base, organización sin fines de lucro que trabaja brindando asistencia técnica y financiera a colectivos de trabajadores/as autogestionados/as. En el informe se realiza un análisis de los datos que ha registrado la organización a lo largo de su trayectoria. El acceso al financiamiento persiste como límite estructural para el desarrollo de las unidades productivas de la economía social y solidaria, y se agrava en las condiciones actuales del sistema financiero. Por este motivo, resulta necesario contar con datos acerca de esta dimensión de los procesos sociales que nos ocupan.

En *La Voz de los Actores* compartimos los intercambios desarrollados en el conversatorio “La agenda actual de la Economía Social, Solidaria y Popular”, organizado por el OSERA y realizado en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, en el marco de la Semana de la Economía Social y Solidaria. Consideramos fundamental reflexionar en torno al rol de la Universidad en la elaboración y la concreción de dicha agenda y es por dicho motivo que, luego de compartir la transcripción del conversatorio con todos los actores participantes, lo hacemos público. Creemos que constituye un material sumamente rico para la construcción colectiva de visiones, diagnósticos, agendas, programas y acciones.

Por último, y como ya es costumbre, los/as invitamos a enviar comentarios, contribuciones y artículos para los próximos números de la revista del OSERA.